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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 

PROVINCIA DE VALDIVIA 
REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
REUNIÓN ORDINARIA N° 106 

REUNIÓN  CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO 
 

 
FECHA      : 13 de noviembre de 2019.- 
 
HORA DE INICIO    :  14:30 HORAS.- 
 
HORA DE TÉRMINO:    17:23 HORAS.- 
 
 
En Paillaco a trece   días del mes de noviembre del año 2019, siendo las 
catorce  horas con treinta minutos, en la sala  de Concejo Eduardo Camino 
Habitch, se procede a iniciar la Reunión Nº 106 presidida por la Alcaldesa 
titular Sra. Ramona Reyes Painequeo, actuando como ministro de fe  la Sra. 
Carola Medel Veloso, Secretaria Municipal: 
 
Participan los concejales: 
 
                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Orlando Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 
 
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 

 
 

1°      APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL    
ANTERIOR Nº 105 
 

     2°     CUENTAS DEL PRESIDENTE: 
                                           
     3°      INFORME DE COMISION:  : Educación,  Finanzas 
 
     4°      TEMA:     
 
- Presentación Presupuesto DESAM, expone Cesar Duran Director de Salud. 
- Contingencia Nacional. 
       
    5°     VARIOS. 
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1°      APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL    
ANTERIOR Nº 105 
 
1.1.- Se aprueba acta Nº 105 sin observaciones.- 
 

     2°     CUENTAS DEL PRESIDENTE: 
 
     2.1.- La alcaldesa desea agradecer la presencia de la Sra. Carola Medel que está 
en paro y se ha hecho presente en la reunión lo mismo que a los funcionarios 
municipales presentes, lo mismo la voluntad del concejo de aplazar esta reunión 
 
2.2.- La administradora  municipal señala que se había hecho una planificación 
para las sesiones participativas del PLADECO  las que deberán ser reagendadas 
por la contingencia nacional.- 
  
                                           
     3°      INFORME DE COMISION:  : Educación,  Finanzas 
 
3.1.- COMISON DE EDUCACION  
 
El Concejal Sr. Mario Schmeisser presidente de la comisión de Educación señala 
que se realizaron dos reuniones para analizar el PADEM  2020,   el día 06 de 
noviembre a las 15:00 horas donde estuvieron presentes los concejales: 
 

                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Orlando Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 
 
Y el día 13 de noviembre a las 10:00 horas donde estuvieron presentes los 
concejales: 
 
                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Orlando Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 
 
 
Señala que se dividió en dos instancias,   la primera fue un trabajo con los 
directores de los establecimientos y profesionales del DAEM y se sumaron  
representantes de asistentes de la educación y de centro de estudiantes  del 
liceo, en esa oportunidad participaron dos centros de padres y apoderados que 
llegaron a esa instancia, directores del liceo y la Roberto Ojeda Torres, se 
trabajó establecimiento por establecimientos, se explicó la modalidad  del 
PADEM y al final se dividió  el trabajo en dos grandes áreas, infraestructura  y 
por otro lado el área psicosocial y la visión que quiere darle el DAEM en este 
sentido considerando los pocos profesionales que hay en esta área en los 
establecimientos, se vieron todos los establecimientos   y sus necesidades si no 
estaban plasmadas en el PADEM  se  solicitaron se incluyan. 
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El Día de ayer  la idea era juntarse con los centros de padres y apoderados, y 
los directores de los establecimientos nuevamente incluidas los 
establecimientos rurales, la Srta. Yesica  incluyo todas las solicitudes que se 
solicitaron desde los establecimientos, fueron incluidas en el PADEM  2020 y 
surgieron  un nuevo petitorio que nuevamente fue incorporado en el 
documento final, con temas de infraestructura como temas psicosociales. 
Al PADEM  también se le incluyo hacer una revisión periódica  para ir 
evaluando  su ejecución,  lo mismo que ir modificándolo si fuera necesario.  
 
Señala que fuera del PADEM  se vio el tema de los asistentes de la educación, 
se analizó, pero también se entiende que no podía quedar plasmado acá, era la 
solicitud de los asistentes de la educación, a quienes se les dio un tiempo y se 
expresaron sus demandas legítimas y se les hiso saber dada la contingencia  
que su solicitud no es posible que quede en el PADEM por ser una demanda 
más gruesa pero si se quiere ver   y traer este petitorio  acerca de los sueldos.- 
 
La alcaldesa Sra. Ramona Reyes somete a votación PADEM año 2020.- 
 
3.2.- El Concejal sr. José Aravena señala que aprobara el PADEM sujeto a las 
explicaciones que se han entregado desde la administración  que desde meses 
existe la preocupación en mejorar el salario de  los asistentes de la educación  
por eso conforme  a que no puede quedar incluido  en el PADEM y como se 
le ha respondido  que hace meses se está trabajando en eso, el aprueba el 
PADEM.- 
 
3.3.- El Concejal sr. Mario Schmeisser aprueba el PADEM 2020  
 
3.4.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que él tiene varias razones para 
oponerse, la primera  es  que el PADEM es un Plan de Desarrollo de 
Educación  y en el PADEM  está incorporado el presupuesto  de educación, la 
municipalidad tiene plazo para aprobarlo  hasta el 15 de diciembre, si se 
aprueba el PADEM, cosa que él no lo hará,  se está aprobando  el presupuesto 
del DAEM y eso mismo pasa en Salud, y la otra razón  es por un tema de 
respeto a la gente, se hicieron dos show  grandes y el tema más importante de 
los asistentes de la educación  queda fuera del PADEM, él  ayer lo dijo 
públicamente, él está con ellos y seguirá con ellos, puede que quede  en 
minoría pero su voto es en contra.- 
 
3.5.- La alcaldesa le solicita que no hable a la galería y se dirija a ella en su 
calidad de presidenta del concejo, cree que tiene que  tener en consideración 
que esto tiene que ver con cosas legales, no olviden  que los tres fueron parte 
de las acusaciones  contra ella de  destitución como alcaldesa ya que el 
PADEM no había sido aprobado en la fecha que dice la ley, entonces  la ley 
obliga  a tener el PADEM aprobado, cree que para algunas cosas la ley debe 
regirse como corresponde, el PADEM debe ser aprobado antes del 15 de 
noviembre  de lo  contrario ella acumula otra observación para que la manden 
al TER. 
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3.6.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes le solicita a la primera autoridad que no 
mezcle las cosas, y si la máxima autoridad no le da la palabra  de igual forma él 
se la tomara, solo hace media hora atrás llegaron las correcciones del PADEM  
para que se vea en esta  reunión, le solicita respeto a la alcaldesa, le señala que 
si ella no sabe lo que pasa  le aconseja que pregunte, el  tiempo legal de 
aprobación del PADEM no tiene nada que ver con el hecho que nuevamente 
los asistentes de la educación no hayan sido considerados. 
 
3.7.- La alcaldesa le señala que debe agradecer  que se incorporaron todas  las 
otras cosas que se pidieron._ 
3.8.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que a ella no tiene nada que 
agradecerle, y todo lo que se solicitó no se incluyó, cree que acá está presente 
el presidente de la comisión y debería defender algunos casos.- 
 
3.9.- El concejal sr. Orlando Castro  señala que lo único que le queda como 
duda es cuanto es el traspaso que está solicitando el DAEM a la Municipalidad  
, el cree que se ha hecho un trabajo, todos quisieran que se incluyeran todas las 
solicitudes, pero  el tema de los asistentes de la educación es voluntad de la 
administración  y del DEAM,  cree que es justicia que ellos estén solicitando 
aumento de sueldo, se lo merecen ya que toda lo  contingencia social del país 
así lo requiere y Paillaco no es una excepción   y tiene que hacer oídos al 
petitorio de este gremio de la educación, él respetara el trabajo  que se hizo en 
educación que fue bastante bueno, totalmente perfectible, pero estuvo  la 
comunidad educativa que era lo que se necesitaba, el quedo conforme  con el 
trabajo  pero cree que se puede mejorar, sabiendo cual es el monto de traspaso 
de la municipalidad al DAEM el estaría en condiciones de aprobar el PADEM  
, más allá que se necesite o no los recursos. 
 
3.10.- La administradora señala que la propuesta  de traspaso  de la 
municipalidad al DAEM son de cuarenta millones.- 
 
3.11.- El concejal Sr. Jaime Reyes  señala que él estuvo presente en una parte 
de este trabajo para analizar el PADEM agradece el espacio  de participación 
de los gremios y estamentos de la comunidad educativa quienes  hicieron 
validas sus opiniones, obviamente   quedan cosas en el tintero, como  lección 
para el próximo año hay que trabajarlo con más tiempo, por lo tanto su voto 
es a favor.- 
 
3.12.- La Concejala Sra. Ruth señala que reconoce todo el trabajo que 
realizaron los directores de establecimientos  y funcionarios del DAEM, cree 
que el trabajo que se realizó fue bueno independiente de las diferencias  en el 
camino, pero  pensando en la comuna y pensando en los niños  cree que lo 
correcto y por el buen  trabajo,  por la disposición de todas la gente que 
trabajo horas,  su voto es a favor y como siempre está dispuesta a seguir 
apoyando la educación   
 
3.13.-  La alcaldesa vota a favor.- 
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Con 6 votos a favor, incluida la alcaldesa y el voto en contra del concejal Sr. 
Gastón Fuentes: 
 
SE APRUEBA POR MAYORIA PLAN DE MEJORAMIENTO DE LA 
EDUCACION MUNICIPAL DE PAILLACO AÑO 2020 (PADEM) 
 
3.14.-  La Administradora municipal señala que no se realizó reunión de 
comisión de finanzas pero ella solicita se pueda ver una licitación del 
Departamento de salud municipal que se refiere  a la ampliación del Centro de 
Promoción de Salud que fue entregada la semana pasada.- 
 
3.15.-  El Concejal sr. José Aravena  consulta como queda la situación de los 
socios del Club de Rehabilitados alcohólicos 
 
3.16.- En relación a eso el Sr. Duran señala que el próximo año con recursos 
del departamento  se les ampliara un poco más su sede con la que cuentan, 
señala que la ampliación del centro de Promoción  será en la parte posterior a 
la casa informa además que con respecto a los servicios ya se individualizaron 
  
3.17.- El Concejal sr. Orlando Castro  señala que se realizó una visita y el sr. 
Duran explico en terreno la situación, pero si el compromiso esta    de tener 
una reunión con el Club de Rehabilitados  ya que la idea es saber que se le va 
hacer ahí, y lo otro  es que ellos se inserten definitivamente en el trabajo que 
hacen  el cesfam y el Centro de promoción,  ellos no necesitan  una casa para 
hacer actividades cuando perfectamente se pueden incluir  como centro de 
promoción, el problema que su directiva está un poco disgregada y no se han 
podido reunir con ellos ya que todos trabajan fuera, la idea es que ellos no 
queden desprovistos  y está de acuerdo con este tema.- 
 
3.18.- El Concejal sr. Gastón Fuentes señala que él se abstendrá  no por el 
proyecto, cuando llegue su momento él se referirá a las licitaciones en general, 
su voto es de abstención.- 
 
3.19.- El Concejal Sr. Jaime Reyes señala que aprueba.- 
 
3.20.- La Concejala Sra. Ruth Castillo señala que aprueba porque realizaron 
una visita  en terreno, porque se hizo  un buen trabajo y lo hace para poder 
seguir con este proyecto. 
 
3.21.- El Concejal  Ser. José Aravena señala que aprueba.- 
 
3.2.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser señala que aprueba entendiendo que 
todos los procesos se hicieron conforme a la ley  
 
Por mayoría 6 votos incluida la alcaldesa con la abstención del concejal Sr 
Gastón Fuentes: 
 
SE APRUEBA LICITACIÓN  AMPLIACIÓN DEL CENTRO DE 
PROMOSION DE SALUD Nº3789-51-LE19, AL SR. LUIS IRIGOYEN 
GONZALEZ.- 
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     4°      TEMA:     
 
- Presentación Presupuesto DESAM, expone Cesar Duran Director de Salud. 
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El aporte municipal  es para solventar oficina medio ambiente M$40.764.- 
Servicio de Bienestar M$ 27.568.- 
Farmacia del pueblo M$ 41.941.- 
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4.2.- El Concejal sr. Orlando Castro señala que vuelve a solicitar se haga un 
estudio en cuando a los medicamentos, ya que hay un despilfarro en la compra de 
los medicamentos que se entregan en el CESFAM, por ejemplo paracetamol, eso 
es preocupante, y que más allá del gasto económico el daño a la salud es grave, al 
final  de cuentas se está provocando un daño a la salud de la gente más allá del 
gasto, de alguna  vez por todas hay que dar una señal ya que todos los 
medicamentos causan un daño finalmente 
 
4.3.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser solicita que cuando se realicen reuniones 
del área se inviten a los presidentes de las respectivas comisiones, porque él está 
seguro que el próximo año don Orlando estará nuevamente con la misma 
solicitud que ya la he escuchado en varias ocasiones.- 
 
4.4.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que ese tipo de conversación hay que 
tenerla con el médico, son ellos los que prescriben.- 
 
4.5.- El Concejal sr. Orlando Castro señala que hay que tener un trabajo 
interdisciplinario, hay que aterrizar el tema y ponerle “calle” 
 
4.6.- El Sr. Cesar Duran señala que el día de ayer se aprobó la propuesta del 
gobierno que se presentó de la comisión   y se proyecta un crecimiento mayor del 
per cápita que sería un 7%.-, señala que se aumentó en 28 personas más el per 
cápita  
 
4.7.- El Concejal Sr.  Gastón Fuentes señala que él tiene especial interés en esto, y 
por eso le gradece que se halla acogido su solicitud de esta presentación, pero acá 
se incorpora algo que no tiene que ver con el presupuesto, se incorpora un listado 
de personas  del  departamento de salud con valores asignados, con beneficios 
asignados con nombre y apellido,  ellos están en el ART. 45 en la ley primaria de 
Atención de Salud, se fijan requisitos, presupuesto, cree que por respeto a los 
dirigentes que están acá, y aunque digan que habla para la galería,  así como  don 
Orlando Castro ha sido insistente en el paracetamol e ibuprofeno, los 
funcionarios  de salud y los dirigentes han sido insistentes en que seamos mas 
justos  con el art. 45,  entonces el pide, ya que podría haber un juicio legal,  que no 
se puede aprobar un presupuesto con nombre y apellido, este año como concejo 
se pronunciaron casi al final   de enero, entonces cree que  hay tiempo suficiente, 
este presupuesto no está siendo sometido a aprobación, hay que darse un tiempo 
pero también  la voluntad para conversar con los dirigentes de salud y ver una 
repartición de la torta para que alcance para más personas, solicita que esa hoja 
sea retirada del presupuesto .- 
 
4.8.- El Concejal Sr. José Aravena señala que en la región se ha estado muy bien 
instalado aunque faltan muchas situaciones, consulta si es posible  se pueda 
informar respecto de los programas y poder  dentro de los espacios que se tiene 
darle más énfasis a la prevención  ya que lo que generalmente  hacen es curar y 
curar y así se llega a la bolsa de medicamentos.- 
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4.9.- La alcaldesa señala que cree no corresponde retirar el art. 45 del presupuesto 
pero si es un tema que hay que verlo  por separado, además se está pidiendo lo 
mismo del año pasado y se puede entregar si hay recursos, además es una 
propuesta de la entidad administradora.- 
 
4.10.- El Concejal sr. Gastón Fuentes sugiere que se mantenga el monto que se 
pretende entregar por el Art. 45 pero  que se saquen los nombres y el resto de 
asignaciones preestablecidas, ya que el art. 45 no obliga,  el presupuesto si.- 
 
4.11.- La alcaldesa señala que no debieran haberlo puesto acá para evitar tanto 
“pelambrerio” y daño en redes sociales.- 
 
4.12.- El Concejal sr. Orlando Castro señala que no sabe si es daño ya que el año 
pasado se hizo un compromiso que no se cumplió y era que si aumentaba el per 
cápita   se repartiría entre personas y funcionarios que no lo tenían  y nadie dijo 
nada, ese compromiso no se cumplió para los jefes de programa, de otro tipo de 
programas, cree que la discusión puede ir mas allá, él pidió el compromiso el año 
pasado y después tampoco lo reclamó y  los gremios tampoco lo hicieron, espera 
que la conversación que está pendiente con los gremios ahora si  lleguen a buen 
puerto.- 
      
- Contingencia Nacional. 
 
4.13.- La alcaldesa señala que esta como 90% firme que  hay una consulta el día 7 
de diciembre a nivel nacional, se avanzó la primera pregunta sería si se quiere 
cambio de constitución y la segunda consulta sería el método, pero aún hay 
mucho que cortar ya que se estaría preguntado por 14 temas,  otros alcaldes como 
ella quieren levantar el tema de la plurinacionalidad y interculturalidad  y lo que 
ahora se ve es que si esta consulta solo podría participar la gente de 20 años, ella 
cree que desde 14 años tiene responsabilidad legal, eso está en evolución.- 
 
4.14.- El Concejal sr. Gastón Fuentes señala que es bueno que sepan que el 
SERVEL le quito el piso a la consulta, ellos  no pueden hacerse cargo si no tiene 
respaldo legal para este tipo de consultas. 
 
4.15.- La alcaldesa señala que siempre se ha sabido que esta consulta no es 
vinculante lo que se quiere hacer es utilizar la plataforma municipal para impulsar 
la consulta y entregar el insumo al gobierno y parlamento a ella en lo personal le 
gustaría que el presidente llame a plebiscito y se descomprime todo, ya que no le 
corresponde a los gobiernos locales hacer esto, a raíz de esta consulta hay una 
propuesta de correr la fiesta del cordero que a ella no le parece  correrla ya que le 
gustaría que la gente venga y aproveche de votar.- 
 
4.16.- El Concejal  Sr. José Aravena señala que no hay claridad dentro de este 
gobierno nefasto,    como no se va a dar cuenta  que ni siquiera son los partidos 
políticos   lo que lo piden, sino que es el pueblo  y es una sola situación que  se 
han pronunciado repetidamente “Nueva Constitución” y lo que hay que discutir 
es la forma, por eso el  pueblo esta sublevado por la burocracia, eso es lo que ha 
prolongado esta situación, la situación del país es otra ahora y hay que buscarle 
una solución.- 
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4.17.- El Concejal sr. Gastón Fuentes propone que en esta consulta la 
municipalidad solo sea una facilitadora y que sean los dirigentes  que organicen la 
comunidad para que no quede duda  de la legitimación del proceso.- 
 
4.18.- La alcaldesa señala que esta es una consulta municipal y se necesita del 
equipo municipal, es una consulta de buena fe  de la misma forma como se hiso el 
trabajo y la votación por los FRIL.- 
 
4.19.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser señala que efectivamente Chile cambio, se 
alegra que la alcaldesa pueda estar presente en Santiago   y participar de esto,  se 
tiene que hacer cambio, él es de derecha pero reconoce que hay cosas  que no se 
han hecho bien, son temas efectivamente que vienen desde hace años pero el 
Gobierno le toco  enfrentar la situación y no le queda de otra que asumir y las 
decisiones no ha sido las más adecuadas como es los cambios de ministros, esto 
ya dejo  de ser de derecha y de izquierda es la comunidad la que esta empoderada   
y se deben hacer cambios,  destaca las marchas pacíficas y las aísla completamente 
del vandalismo,  cree que hay que criminalizarlas en forma transversal, cree que en 
el proceso el TRICEL podrían ser dirigentes, se deben buscar mecanismo para 
hacerlo lo más participativo.- 
 
4.20.- El Concejal sr. Orlando Castro señala que el municipalismo le pone el área 
a este tema, ya que el resto no tiene idea lo que pasa en la calle, quienes pueden 
aportar mucho, los alcaldes ponen la realidad  de lo que ocurre, él comparte lo que 
dijo Mario Schmeisser inclusive es más crítico de su gobierno que no ha dicho 
nada  en concreto, el día de hoy todo lo que la gente está pidiendo  es legítimo y 
justo, el gobierno sigue tratando de apagar el fuego con bencina y apostando que 
esto  pare y ha sido todo lo contrario y cada vez aumentan más las movilizaciones 
y lo que es peor el vandalismo que uno  no comparte pero que lamentablemente 
forma parte de esto, la gente está cayendo en un estado de stress permanente y 
vamos a tener  que pagar nosotros mismos con nuestra atención primaria   el 
daño psicológico que se le está produciendo a la gente, pero quiere dejar en claro  
que esto es una responsabilidad de todos los gobiernos democráticos  dejando  a 
don Patricio Alwin afuera  porque él estuvo  cargo de la transición,  el resto todos  
colocaron un granito para ir enterrando esta situación  que tenemos y hay que dar 
una respuesta  que satisfaga a la población, por ejemplo el tema de las AFP que es 
un robo a la población, este país puede dar una respuesta  pero desconoce lo que 
están esperando.- 
 
4.21.- El Concejal sr. Jaime Reyes señala que lo que  ha generado hoy en día la 
esperanza son los Gobiernos locales, porque de partida se ve a los parlamentarios 
prácticamente escondidos y hasta desorientados, hay mucha  gente que ha 
permanecido a costillas del congreso   y sus redes que hoy salen a la luz, la gente 
hoy perdió la confianza, la gente  quiere participar y que se les considere de 
principio a final en las decisiones, él cree que Paillaco tiene que participar y debe 
ser la ciudadanía y sus necesidades  que se canalicen a través del municipio, 
desconoce porque  se dilata tanto esto cuando los puntos a analizar  son claros, se 
ha dilatado mucho en abordar los temas,  el trabajo debe ser a corto plazo, espera 
que esto pronto se soluciones y que la gente pierda el miedo ya que hay mucha 
gente asustada por lo que paso en dictadura.- 
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4.22.-  La Concejal Sra. Ruth Castillo señala que nunca se imaginó  volver a vivir 
los tiempos que se están viviendo y lo siente mucho  por sus nietas, ella siempre 
lucho por la democracia  cuando estaba en Santiago  en un trabajo muy hermoso 
del cual se siente orgullosa y después de eso en la casa  de su suegra era la sede 
para poder conseguir la democracia  y después se hiso en su casa, esto le tiene  
muy afectada que incluso esta durmiendo poco, porque no quiere  que las 
personas vuelvan a vivir esto, Santiago esta convertido en tinieblas, por eso 
concuerda  lo que dice el concejal Castro, que asumen que su Gobierno  se ha 
equivocado en muchas cosas, este problema empezó temprano  y no se le dio 
solución oportuna , erróneamente se han dado las comunicaciones, concuerda  
con el concejal Castro que deja fuera al presidente Alwin, los otros presidentes  se 
decía que los gobiernos que ha tenido Chile  siempre han estado con la venia de la 
derecha, ella espera estar equivocada en eso, cree  que hay personas que siempre 
lucharon por este país, pero siempre faltó,  se preocuparon ellos y se olvidaron de 
la gente que estaba abajo  que eran los que más necesitan,  hoy no se está 
haciendo daño al que tiene más plata,  se está haciendo daño es la gente que tiene 
el trabajo diario y sobre todo los adultos mayores, nunca se había  tenido una taza 
tan grande de adultos mayores suicidados por falta de alimentos y esos para ella es 
un pecado mortal, cree que el gobierno podrían haber dicho algo, ella nunca se 
había dado cuenta que las AFP pagan cero pesos   y jamás se dijo que  esto se 
trabajara, lo mismo las colusiones de las farmacias  y lo que más pena le da es 
todo  lo que se ha destruido en diferentes partes finalmente lo terminaran 
pagando todos los chilenos  porque se pagan con los impuestos, el  atraso de este 
país es atroz y ojala esto pare, el trabajo que se debe hacer tiene que ser 
transversal y democrático y que la gente mire la votación cuando se abran los 
votos, también condena la pérdida de visión de tantas personas en este tipo de 
movimientos, estas cosas son impresentables, su compromiso  siempre ha sido 
trabajar en la mesa pero con respeto, ella respetara a la gente en la medida que la 
respeten a ella, está dispuesta  a seguir trabajando con la gente como siempre lo ha 
hecho, lamentablemente el día de  hoy los diputados y senadores no tiene 
credibilidad,   por lo tanto tienen que venir y asumir todos, y ella también  asume  
y porque lo hace, porque ella también pidió el voto para esas personas que están 
ahí, la primera que asume es ella,  pero lo hiso pensando que iban a trabajar por la 
gente  y no se hiso, primero se involucraron ellos en la colisión, en ese sentido ella 
estará trabajando transversalmente  incentivando a la gente que vote de acuerdo a 
su conciencia, esa es una gran responsabilidad  decirles a la gente que participen  
pero no de acuerdo a lo que nosotros pensamos, que voten ellos lo que creen 
tienen que votar.- 
 
4.23.- La Alcaldesa señala que el día de ayer se reunió con los alcaldes de la región 
donde hubieron puntos de encuentro y desencuentro   ya que todos están 
sincerando posiciones, ella en lo personal tubo un contrapunto con el alcalde 
Sabat  que está en la presidencia de las dos asociaciones más importantes de la 
región,  cree que esto también tiene que verlo la asociación  Regional  de 
Municipalidades, pero en lo  demás también está el Consejo Regional haciendo un 
mea culpa  y ella planteo el tema porque el trabajo se debe seguir haciendo, pero  
se desahogó con los CORE en la distribución de los recursos FRIL, porque no es 
posible  que los Fondos de Inversión Local,   solo  les debería corresponde  a los  
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Cores los montos,  no repartir proyectos, es una irregularidad, uno entiende que 
hay comunas más grandes, pero no entiende que hay que tener madrinas y 
padrinos  para poder acceder a esos fondos y eso no corresponde por eso ahora 
se quedaron fuera con el proyecto de los jóvenes, El GORE se debe hacer cargo 
que los recursos no son de ellos y no pueden andar ofertando proyectos por los 
territorio lo que obliga  que los municipio anden al baile de los consejeros y lo 
otro que se pidió es la prioridad para vivienda que bien harían ahora esos recursos 
que se dieron hace dos años  y con eso se descomprime a nivel regional la 
inmensa cantidad de familias que esperan vivienda.- 
 
    5°     VARIOS. 
 
5.1.- El Concejal Sr. Orlando Castro Presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Señala que está completamente de acuerdo con lo que plantea la alcaldesa 
ya que al final los CORES igual se creen reyes  y creen que trabajan con sus 
recursos  que no son de ellos y eso no puede ser, los recursos de la región 
debieran ser repartidos en forma equitativa.- 

- Se refiere  a una preocupación que tiene le llama la atención el ART 45  
para los médicos  ya que están haciendo un trabajo prácticamente que es 
administrativo  en los box y no están haciendo lo que deben hacer, también 
están dando de alta a los crónicos, situación que es impresentable  y a 
traído una gran cantidad de pacientes descompensados ya que dejaron de 
tomar medicamentos a recomendación de los médicos, por eso es que se 
debe reestudiar muy bien el ART 45 ya que es  suficiente pagarles un 
sueldo, él no es xenófobo, pero cree que se les dio la oportunidad de 
trabajar en este país y deben responder como corresponde, ellos trabajan 
sin eunacom, porque además y para peor, se van a quitar cargos, política a 
nivel nacional, se quitaran cargos de médicos en etapa de formación  y en  
el hospital se perdería uno y en el consultorio serían 2, esta situación es 
preocupante ya que se está desmantelando la salud pública. 

- Solicita se le haga un informe de la Fiesta del cordero ya que se está muy 
cerca de las fechas  

- Solicita informe respeto de un sumario que se lleva a una docente de la 
escuela de Pichi Ropulli, sumario que aún no ha concluido.- 

 
5.2.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que le interesa mucho  ya que esta 
situación de los médicos dejara sin la posibilidad de contar con médicos chilenos, 
sin generales de zona. 
El informe de la Fiesta del Cordero se realizar la próxima semana, ya que hay 
solicitudes del Sr. Claudio Lara que se cambie la fecha 
 
5.3.- La alcaldesa señala que cree que no hay que cambiar la fecha de la fiesta del 
cordero  situación con la que concuerdan todos los concejales considerando que 
hay economías comprometidas de los mismos productores.- 
 
5.4.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que más allá de la fecha en que se 
haga hay que tener consideración que este año será una  fiesta distinta, la gente le 
ha hecho consultas y más que consultas son temores enfocados a una  
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discriminación,  por tanto solicita que la próxima semana en una reunión de 
comisión se les informe con máximo detalle  como funcionara esto, porque  tiene 
entendido que esa fiesta se la adjudicaron una organización de Pichi Ropulli  , 
entonces  toda esa información que no se tiene sería bueno sociabilizarla.- 
 
5.5.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Se refiere a un tema de salud, el otro día vio al concejal Aravena con un 
caso que se produjo  en el hospital de Paillaco, cree que hay que oficiar al 
Servicio de Salud  ya que se están tomando con mucha liviandad la salud de 
los paillaquinos  y después deben llegar a Valdivia con situaciones que se 
han agravado por el mal diagnostico que se les hace acá. 

- Se refiere a  los asistentes de la educación , él se comprometió a plantear el 
tema  acá en la mesa y ellos también solicitan dos puntos importantes   ya 
que se hizo reunión en el mes de abril en el liceo y desde esa fecha se está 
tratando de mejorar algunas condiciones   y costó  desde abril hasta el mes 
pasado subirle a algunos de 40 a 44 horas   para el sueldo mínimo , pero lo 
que solicitan ahora es poder  ser considerados en un posible aumento de 
sueldo, este tema no es menor,  la equidad es el tema y si se mejoran las 
condiciones de educación deben ser para todos los actores.  

- Solicita  también que los asistentes de la educación que tengan un grado de 
profesional puedan acceder a las capacitaciones dentro de su área. 

- Solicita que ojala cuando se vean temas comunales en reuniones de la 
municipalidad   el área del concejo pueda ser incluido, lo solicitó hace un 
año tras, el otro día hubo una reunión acá para ver la continuidad del año 
escolar  y en la foto  estaba la encargada del medio ambiente  y la directora 
del consultorio, cree que como representantes del concejo debiera invitarse 
también.- 

- Consulta que se resolvió de esa reunión de educación  ya que los padres 
quieren saber cómo terminaran el año escolar sus hijos.- 

 
5.6.- La alcaldesa señala que lo del Hospital se está haciendo una investigación al 
respecto ya que las comunas  deben empezar a levantar la necesidad que al menos 
en el área de niños se necesita un pediatra, esa es la solicitud en la que hay que 
avanzar ya que hay un problema de equipamiento del hospital 
Los asistentes de la educación comenta que una vez se hiso una carrera 
funcionaria para los asistentes de la educación donde iban a tener  reconocimiento 
por años de servicios y se les mejoro  su remuneración y la idea es que se iba a 
tener un sistema  que les iba permitir  por años de antigüedad ir avanzando, en esa 
época era código  del trabajo  y lo que sucedió es que los mismo dirigentes de 
ahora les denunciaron  y tuvieron que devolver  plata, por eso mismo hay que 
mirar como los dos lados de la situación  y si  se hubiera seguido con eso se 
hubieran tenido los trabajadores reconocidos y con sus sueldos base más altos que 
los que tienen  ahora que si lo han  ido mejorando, pero a punta de bonos y otros 
medios, se verá como viene la cosa, si llegan más recursos para educación se 
tendrá que mejorar las remuneraciones   de todos lo que se pueda. 
Las capacitaciones para los paradocentes se capacitan todos 
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Esa reunión de educación se hizo  con los directores para evaluar  cómo se sigue  
en año escolar  especialmente en el liceo  y ahí se invitó a los funcionarios  porque 
eran temas de los alumnos que habían planteados que se referían a requerimientos 
de salud mental  y medio ambiente, ese día fue una reunión muy técnica para los 
profesores, un poco  la idea del gobierno es adelantar el cierre del año escolar, 
todos los directores  están velando porque se entreguen la mayor parte de 
contenidos educativos en estas fechas   que no se deje caer tan fácilmente este año 
ya que hay niños PIE, niños que puede reprobar  y están haciendo llegar su 
propuesta   de termino de año escolar, por ejemplo los alumnos del liceo 
trabajaran  tendrán clases presenciales hasta las 13 horas y para después retirarse a 
las 15:00 horas, aún no está la claridad.- 
 
5.7.- El Concejal sr. Jaime Reyes presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Solicita si es posible que se les presente plan de gestión de la casona del 
Llolly para el verano, la idea es la autogestión, ya que se viene enero y 
febrero que es fuerte en turismo. 

- Solicita la presentación del presupuesto del Departamento social 
- Consulta si se puede hacer algo  para ver los problemas  de agua en los 

sectores productivos  en los sectores rurales  considerando que esta 
información está en el PRODESAL, PDTI, PRODER. 

 
5.8.- La alcaldesa señala que con respecto a cultura también tuvo un impase en la 
reunión ya que se quejó de cómo se habían disminuido tanto los recursos en lo 
que era cultura y deporte, pero se solicitará se entregue plan de gestión para este 
verano de la Casona del Llolly, cree que hay que mandar hacer letreros grandes 
para visibilizar esa obra y lo que ofrece.- 
Cuando se presente el presupuesto municipal de la casa matriz se verá los 
presupuestos de cada departamento   
Se pedirá informe del agua a el departamento Rural.- 
 
5.9.- El Concejal sr. José Aravena presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Solicita se informe sobre la nueva suspensión de la reunión del inicio de la 
obra  de la Villa de Itropulli , cree que el SEREMI estaría faltando a su 
palabra  de agilizar el tema como se comprometió.- 

- Se refiere al millón de pesos que se pasó a cultura para solventar los gastos 
del tren que no vino , lo mismo se refiere que pasa con la no venida de los 
Vásquez a Paillaco, y esos recursos que estaban destinados para su 
presentación en esta comuna, porque era esta la comuna beneficiada, 
solicita se consulte.- 

- Solicita apoyo a los trabajadores de aseo y ornato para el corte de pasto en 
estos mes de  verano 

- Señala que cuando se  fue a Bienes Nacionales  se acordó que se iban a 
entregar escrituras listas para su última etapa, solicita si es posible la entrega 
antes de fin de año para seguir con sus proyectos  

- Se refiere a un tema bastante molesto, que se puede hacer respecto a 
Contraloría que impide que un vehículo municipal pueda traer gente , a él le 
parece impresentable sobre todo si ahora está en la palestra todo el tema de 
la solidaridad, un vehículo municipal está impedido de subir a una persona 
que este en el camino  esperando locomoción colectica  
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- Por quinta vez solicita inventario de los bienes de la corporación cultural  y 

el listado de funcionarios y sus sueldos.- 
- Se refiere a un caso de un joven del liceo que debe participar de una prueba 

de atletismo en Santiago, señala que necesita ayuda para poder asistir.- 
 
5.10.- Lo de la nueva suspensión de la reunión, se debe a que hay errores de la 
empresa que hay que subsanar, un tema técnico  y quedaron que se iba a reunir la 
unidad técnica del SERVIU con la empresa, se imagina que si se suspendió la 
reunión fue por el paro, ya  que según el SERVIU subsanado eso se pasaba a la 
etapa de  que el director de el vamos para la construcción. 
El millón para el tren se imagina que está pendiente para cuando llegue 
nuevamente el tren pero no se ha traspasado. 
Lo de los Vásquez lo preguntará, pero se imagina que vendrán para el verano. 
Lo del corte de pasto se está viendo 
Se preguntara si está funcionando Bienes Nacionales 
Lo del joven  deportista la alcaldesa solicita que lo soliciten por escrito.- 
Con respecto al peritaje de las viviendas Cincuentenarios ya se hiso  lo visó obras 
y se está esperando que por trasparencia se conteste.- 
 
5.11.- El Concejal sr. Gastón Fuentes señala que el día 23 de octubre la Secretaria 
municipal informo que haría llegar informe Nº  664  de la Contraloría Regional de 
Los Ríos, él lo recibió el día 24, son 159 paginas, el documento es muy extenso, la 
verdad que  ha destacado algunas cosas que no son graves son gravísimas, y como 
se referirá a personas que debieran hacer su trabajo y no lo han hecho, solicita  
que la próxima reunión  estén presentes la encargada de la unidad de control  y el 
abogado asesor.  Sobre todo en temas del uso de combustible donde se constató   
que la municipalidad no cuenta con procedimientos de control   así como  la 
adecuada autorización, revisión y supervisión que permitan  dilucidar las 
inconsistencias advertidas  respecto a COPEC S.A., y que los gastos de 
combustible permitan dilucidar si efectivamente corresponden a los gastos 
utilizados. Aparecen recibiendo vehículos petroleros  recibiendo bencina, patente 
del camión  petrolero con 6 cargas de bencina, lo más grave de todo que hay 
empresarios que no se presentan a las licitaciones de Paillaco porque dicen que no 
están las garantías y eso es gravísimo,  si se revisa a quien adjudicamos quizás 
tenga todo el derecho de participar, el no amenaza  pero hablara con la 
Contraloría porque hay que profundizarlo, él no  quiere ser cómplice pasivo de los 
que está pasando, el 80%  de las  licitaciones  se las lleva una sola persona, se 
pregunta,  tan torpe son los paillaquinos que no son capaces de presentar una 
licitación,  entonces están en una condición poco privilegiada, esto le parece un 
delito, solicita que para la próxima reunión estén los profesionales, señala que  él 
es directo  se pueden dejar pasar algunas cosas pero esto que está pasando  es 
impresentable, porque al final  de todo quien adjudica es el concejo,  por eso ira a 
Contraloría porque para él son temas graves, cada uno le da la importancia que le 
amerite.- 
 
5.12.- La administradora municipal señala que la municipalidad contesto esas 
observaciones a las que hace mención el Concejal y finalmente a lo que se deben 
remitir es a la parte final del informe  donde están las materias  que se deben 
subsanar y tomar medidas administrativas, en el tema  del combustible  
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efectivamente hay vehículos municipales petroleros que cargaban bencina  o 
viceversa porque eso tiene explicación  porque las tarjetas que están asociadas  a 
varios vehículos de retiro de combustible, ella se queda con la tranquilidad porque 
se trabajó con todos los departamentos, pero hay que basarse en  el informe final 
que es el anexo 32 y ahí si deben ordenarse lo que corresponde como faltas 
graves.- 
 
5.13.- La concejala Sra. Ruth Castillo presenta los siguientes puntos varios: 
 

- Señala que ella hiso un compromiso con los asistentes de la educación en 
algunas solicitudes por tanto las dará a conocer, ellos solicitan una 
credencial que los identifique como asistentes de la educación,  piden 
capacitaciones y piden un sueldo liquido de $500.000.- y su vestimenta de 
invierno a tiempo, los apoderados   piden un lugar físico donde se pudieran 
atender los niños que trata la JUNAEB por ejemplo el psicólogo o dentista, 
en algunos colegios del sector rural  pidieron docentes y que cuando les 
manden sean los profesionales que ellos quieren por tanto participar de la 
selección 

- Señala que estuvo  en un reconocimiento del RAP donde cerca de 100 
niños, tallerista, deportistas  de todo  recibieron un estímulo.- 

- Hoy participio del 2do Festival de Teatro Intercomunal  de la Escuela  
Proyecto del Futuro donde estaba don Erwin Fonseca, Sra. Marcela Uribe, 
Don Reinaldo Soto y otras autoridades  que hubieron, también estuvo el 
Director de la ALTA UACH de Valdivia  y hablo mucho de la escuela ya 
que hay muchos niños que representan a sus colegios, estuvieron muchas 
personas y docentes  por tanto no le queda otra cosa que decir que la 
escuela Proyecto del Futuro, El Llolly y Nueva Aurora están haciendo un 
excelente trabajo.- 

 
5.14.- la administradora municipal señala que el jefe DAEM señaló que en el 
segundo piso se dejara una oficina habilitada para la atención de JUNAEB 
 
5.15.- El Concejal Sr. Orlando Castro señala que hay mucha incertidumbre ya que 
el funcionario contratado para los permisos de construcción anda recorriendo la 
comuna  y la gente está asustada, sería bueno que presente el trabajo que está 
haciendo y conocer su metodología de trabajo 
 
5.16.- La concejala Sra. Ruth Castillo deja solicitada reunión de comisión de 
cultura el día 20 de noviembre  para ver el tema de Ordenanza de las Ferias 
Costumbristas, cree que su reunión puede ser a las 9:30 horas  
 
Se acuerda que posteriormente se realizara reunión de Comisión de Finanzas e 
inmediatamente después reunión de Concejo correspondiente a la tercera reunión 
del mes de noviembre.-  
  
No existiendo más temas que tratar se da por finalizada la reunión siendo las  
17:23 horas   
 

                                                                                 Sra. Ramona Reyes Painequeo 

                                                                               ALCALDESA   DE PAILLACO 

 

     

    Carola Medel Veloso 

SECRETARIA MUNICIPAL 


